

**ACTO DE INAUGURACION DE LA
FERIA INTERNACIONAL DEL DEPORTE
MEDELLIN – JUNIO 4 DE 1982**

**DISCURSO PRONUNCIADO POR EL
SEÑOR MINISTRO DE
EDUCACION NACIONAL,
DOCTOR CARLOS ALBAN HOLGUIN**

Para el Ministerio de Educación Nacional es particularmente grato registrar la organización de certámenes que como éste, contribuyen a exaltar en algunas de sus más connotadas dimensiones los valores y principios en los cuales se fundamenta la educación integral del ser humano. Porque resulta cierto, que dentro de un contexto socioeducativo, el objetivo central de todo aquello que encierra el término DEPORTE se refiere, no sólo a las actividades puramente físicas, sino también a las de orden recreativo y competitivo, que con el soporte del intelecto, de la salud y la nutrición coadyuvan todas ellas a la estructuración de un hombre nuevo, cada vez mejor, en función de su individualidad y de su auténtica dimensión social.

Este proceso que constituye la socialización del ser humano se afianza en la creación y aplicación de sus potencialidades, orientadas hacia el ejercicio de los principios de tolerancia, sentido del esfuerzo, de la responsabilidad y de la sana emulación, los cuales continúan siendo propósitos fundamentales de la práctica deportiva.

El deporte en Colombia se orienta bajo una política deportiva única, que no se ha limitado a obtener medallas, a batir marcas, a construir grandes escenarios o a promover la

integración de selecciones, sino que ha ido mucho más allá: cubre desde la formación física en la escuela, hasta el deporte para la tercera edad, mediante una educación deportiva canalizada a través de la Educación Básica, de la Educación Media Vocacional y Superior, del deporte asociado, de actividades juveniles y de masificación.

Consecuentes con estos planteamientos, los programas curriculares de los diferentes niveles y modalidades de nuestro sistema educativo, incluyen las actividades físicas y deportivas como elementos básicos en la formación de los educandos. Así, por ejemplo, la educación básica primaria afianza el trabajo que los padres de familia han iniciado ya con sus hijos desde la más temprana edad, tendentes a desarrollar sus capacidades sicomotrices. Para garantizar el éxito futuro de este intento educativo, es necesario impartir una cultura general con bases suficientes para que, a partir de este nivel, se dé una formación que posteriormente permita a los jóvenes hacer la elección sobre alguna actividad deportiva que ellos quieran perfeccionar. Si se da una educación física de base, tal como hemos enseñado a escribir, a leer o a calcular, y si hemos informado sobre las condiciones de esta práctica, podemos es-

perar que esa actividad se siga ejerciendo por el resto de la vida; para asegurar así una óptima formación del recurso humano.

Por ello el nuevo currículo busca que en la educación básica primaria el enfoque educativo sea global; en este nivel no hay distinción posible entre las actividades físicas y las intelectuales. El movimiento modifica el pensamiento y éste al movimiento. Es así como el proceso a seguir, ha de partir de una exploración y orientación práctica, en donde el niño pueda vivenciar las distintas disciplinas deportivas dentro de un desarrollo pedagógico.

En este orden de ideas, el currículo de Educación Básica Secundaria y Media Vocacional debe orientarse hacia la tecnificación en los distintos deportes, para llegar al ciclo terminal de 10 y 11 grado de Educación Media cuando los educandos escojan uno de los deportes como actividad especializada, que permita fortalecer la relación entre salud y deporte, con lo cual, estamos seguros, se tendrá muy clara la necesidad de seguir practicando un mínimo de actividades físicas y deportivas para gozar de una buena salud y tener un mejor rendimiento en las actividades laborales y sociales.

La Educación Superior, no hará más que fijar estos procesos; creemos que ellos se forman desde temprana edad.

Pero la formación integral del hombre de la cual nos hemos venido ocupando en esta exposición, es tarea que compete a todos los estamentos del país. Resulta pues inaplazable la presencia más dinámica del sector privado para llevar a cabo la tarea de la formación física del hombre colombiano. El Estado debe estimular esta participación con decidido entusiasmo, obviando, por ejemplo, algunos mecanismos legales, que como el proceso de adquisición de personería jurídica para fundar clubes deportivos, resultan dispendiosos para este tipo de organismos. Por ello la Junta Directiva de Coldeportes estudia en la actualidad la creación de la "Personería Deportiva", que busca establecer facilidades para la formación de clubes deporti-

vos y así fortalecer la base de la pirámide del deporte asociado, procurando la democratización necesaria del deporte nacional. El deporte asociado es una manifestación de la vida democrática del país, lo cual supone que el deporte está por encima de los intereses políticos, raciales, religiosos y económicos, principio que debe hacer parte central del paradigma deportivo. Nuestros deportistas de alta competencia deben ser el resultado de una extensa y vigorosa base piramidal y, además, de una exigente preparación y selección.

Sin embargo, el deporte por sí solo queda desarticulado de cualquier política de integración nacional, si no se le asocia con los conceptos básicos de salud y de alimentación como punto alfa de toda la política deportiva. En ningún momento podemos desconocer la interrelación entre las distintas áreas que tienen que ver con el hombre. Es cierto que hay problemas fundamentales en algunos sectores de nuestra población, los cuales tenemos que resolver con urgencia, tales como la desnutrición, para poder aspirar a obtener un deporte diferente, vigoroso. El esfuerzo que se ha venido haciendo por dotar a nuestros deportistas de un servicio médico especializado, es digno de tenerse en cuenta; hacemos votos porque se le siga dando el apoyo necesario para adelantar las tareas que la medicina deportiva se ha impuesto. Es justamente, siguiendo los resultados obtenidos por los médicos deportivos en las distintas regiones de Colombia, como hemos verificado el problema enorme de la mala nutrición y demás endemias que sufren nuestros deportistas. Este es un problema global del que todos debemos tomar conciencia, para resolver a corto plazo y poder diseñar una política deportiva que tenga sólidas bases científicas.

Al respecto, es curioso encontrar como en un país en vía de desarrollo como el nuestro, se presentan enfermedades típicas de los países desarrollados; algunos sectores de la sociedad presentan indicadores de exceso de alimentación o de una alimentación mal balanceada, problema que impone una tarea

que integre la alimentación como elemento de salud, y por lo tanto, como elemento integrante de las actividades físicas. Sobre tal asunto, Coldeportes Nacional ha venido implementando un programa denominado "Deporte para todos", que busca integrar el deporte como soporte de la salud, con el compromiso de llevar los principios que inspiran este programa a todos los rincones de la Patria.

Está demostrado que un mínimo de ejercicio físico practicado diariamente, un retorno a la naturaleza y un reencuentro práctico con el juego recreativo, es el mejor remedio para algunas enfermedades de naturaleza cardiovascular y nerviosa.

El país se encuentra en un proceso dinámico de desarrollo en todos los órdenes; culturalmente está cambiando y la actitud frente al deporte y las actividades físicas de todos los estamentos sociales es radicalmente diferente a la de hace unos pocos años. El nivel de desarrollo económico de Colombia, a pesar de todas las dificultades existentes, hace posible que una parte de los recursos nacionales se destine a financiar el deporte. La idea de la calidad de la vida se está abriendo paso y allí el deporte hace parte integral de este concepto; esto nos permite prever que el impacto de las actividades físicas, deportivas y recreativas va a ser cada vez más significativo dentro de este proceso de desarrollo.

Desde esta perspectiva, la práctica de la actividad física contribuye a mejorar el proceso de producción, ya que el ambiente social, la salud, la prevención de accidentes en el trabajo por la buena preparación física, son elementos de gran valor dentro del rendimiento laboral; indicadores estos que imponen un singular compromiso a los distintos sectores económicos para coadyuvar ampliamente a satisfacer las necesidades de todo orden que la masificación del deporte implica.

La masificación de las actividades físicas y deportivas, como se ha planteado, exige la utilización de unos insumos, a partir de los

cuales se hace posible la integración del deporte al proceso de producción nacional. Ello relleva la importancia del deporte mirado sólo desde el punto de vista de desarrollo económico. Si sumamos todas las necesidades en materia de escenarios deportivos; si nuestras escuelas desde temprana edad integran verdaderamente la actividad física y deportiva a la formación del niño; si integramos el deporte a la salud; yo preguntaría: ¿Cuál sería su impacto sobre el desarrollo económico de Colombia? La respuesta resulta obvia. El sector privado se halla frente al reto que le plantea la masificación del deporte.

El vínculo entre el desarrollo económico y las actividades físicas, deportivas y recreativas es el propósito de esta feria, en momentos en que el mundo atraviesa por etapas difíciles, debido a que la industrialización como actividad caracterizante de la sociedad moderna, parece ser puesta en duda, y la idea de una industrialización utilizando como motor el comercio exterior con el principio de libre cambio, está siendo cuestionado por el comportamiento de los países desarrollados. Frente a este panorama evoluciona el concepto de "desarrollo autocentrado" como el modelo aplicable para los países en vía de desarrollo. Cuando se leen las discusiones sobre estos temas, se observan las posibilidades que tiene el deporte dentro de la construcción del modelo autocentrado. Autocentrado en la satisfacción de las necesidades nacionales y zonales, restableciendo una división internacional del trabajo, que introduzca la ventaja comparativa, no como un principio abstracto, sino real y ello implicará un nuevo orden internacional.

Al reiterar la complacencia que este magno evento motiva, en la educación y en el deporte colombiano, formulo mi especial bienvenida y agradezco a los países visitantes su participación en este certamen de significación continental, el cual contribuye sin lugar a dudas, a crear condiciones propicias para la incorporación de la educación física y el deporte en una nueva dimensión dentro de las políticas de desarro-

Do social del Estado Colombiano. Esta Feria Internacional de Deporte, se constituye igualmente en un eslabón más del fortalecimiento de las relaciones y cooperación técnica internacional, la cual permitirá a nuestros industriales, no sólo participar activamente, sino también estar en estrecho contacto con el avance tecnológico y científico en materia deportiva de los países que nos honramos en acoger en esta prolija tierra antioqueña.

No podría terminar estas palabras sin resaltar

el papel que Coldeportes de Antioquia ha desempeñado para que esta iniciativa tenga una feliz realización.

A los distinguidos representantes de los países que con beneplácito recibimos, les deseamos no sólo un gran éxito en este certamen, sino, también, la más grata y satisfactoria permanencia en nuestro suelo.

Medellín, Junio 4, 1982